



言語選択 CN EN JP TW



トップ頁 三友について 業務分野 オンラインサービス 弁護士/特許弁理士 情報・ニュース 判例の紹介 求人情報 私たちに連絡

IP NEWS 2014年12月

国際シンポジウムのお知らせ

新春の頃、貴殿益々ご清栄のこととお慶びを申し上げます。

さて、この度弊所北京三友知識産権代理有限公司と中国知識産権研究会が特許権侵害をテーマとする国際シンポジウムを開催する運びとなり、7カ国の知財訴訟の専門家が一堂に集まり、各国の知財紛争案件の情況をご紹介し、それぞれの地域における法制度及び侵害対策について専門家の視点から有益なアドバイスを提供します。

シンポジウムは、1月26日、28日中国の北京と蘇州でそれぞれ開催され、また、これに先立って、1月22日には、日本AIPPIの主催で東京でも開催することになっております。東京シンポジウムについて、下記日本AIPPIサイトをご参考ください。北京及び蘇州のシンポジウムについて、以下の通りになります。

新年早々お忙しい中、是非ご参加のほどご検討ください。

日本AIPPIの主催東京シンポジウム（1月22日東京開催）

<http://www.aippi.or.jp/seminar/view/2104>

北京シンポジウム

日時：2015.1.26、9:30-16:00

会場：北京天倫松鶴大酒店 松鶴宴会厅

住所：北京市東城区灯市口大街88号

蘇州シンポジウム

日時：2015.1.28、13:00-18:00 (17:00-18:00懇親会)

場所：三友苏州分公司

住所：苏州市高新区科技城宸逈

広州知的財産権法院は12月15日に登板へ

注目されている広州知的財産権法院は12月15日に設立され、蘿崗区法院の所在地に立地する。蘿崗区法院に所属する裁判官の一人は主審裁判官に抜擢された。

その前、蘿崗区は、黃埔法院と蘿崗法院との2つの場所を候補として提供した。蘿崗法院と黃埔法院とは合併する予定なので、現存の司法資源を効果的に利用するために、新に設立される広州知的財産権法院は蘿崗法院の現所在地にひとまず設置することになる。広州知的財産権法院は12月15日に蘿崗区法院の現所在地に設立されるに際して、法院の第三、第四階にオフィスをおき、現に作業グループのメンバーの一部がすでにその場で関連業務を展開している。

蘿崗区の関連計画によれば、広州知的財産権法院は知識の城と呼ばれる鳳凰湖の北側にある知的財産権保護サービスエリアに本拠地を置く予定である。ただし、このエリアの建設はまだ計画中で、今後に条件が整った場合、広州知的財産権法院は知識城へ移転することとなる。

裁判官の選抜について、広東省最高人民法院の院長である鄭鄂氏は最近マスコミの取材に対して、広州知的財産権法院の裁判官が裁判官選任委員会により選任されるという広東省最高人民法院の意向を示している。広東省最高人民法院は11月に、広州知的財産権法院の主審裁判官の選任公告を公表し、広東省における各レベルの法院から、主審裁判官として10名を選出することとなる。情報によると、当該法院は専門的な主審裁判官が約30名必要とされ、今回は初回の選任に過ぎないという。

12月7日の情報によれば、法院内部で10名の主審裁判官がすでに確定して公示されており、蘿崗区法院の民二庭（知的財産権法廷）の庭長である陳東生氏が抜擢されたという。今のところ、広東省範囲で知的財産権法院の管理職募集活動が行われている。任務がきつい割りには、時間が少ないので、元蘿崗法院のメンバー移転と知的財産権法院の裁判官入職とが並列に行うこととなる。（記者・曾姫 通信担当者・鐘飛興）

記事の掲載先：南方日報

クアルコム事件はいよいよ決着、国産携帯電話は今後「フリーパテントプール」なし

国家発展改革委員会はアメリカのチップメーカーであるクアルコム社について行った独占禁止調査が一年を経ち、調査結果がすでにまとめられ、近日に公表される。「罰金や、特許査定料の低減のほかに、クアルコム社により進めた「リバース授權協議」の取消しも含まれている。」

「リバース授權協議」とは、クアルコム社がその自身の特許優位性を利用して、携帯電話メーカーに締結させた不平等契約のことであり、この契約に基づき、クアルコム社製のチップを利用する携帯電話各社は、自社所有している特許をクアルコム社へ許可するとともに、その特許をもってクアルコム社のクライアントについて一切特許料を徴収することができなくなるとされた。この協議の取消に伴い、国内における携帯電話メーカーは特許を武器として競争に立ち向かう可能性が大きくなるとみられる。

「ただし、たとえ発展改革委員会によるクアルコム社の処罰によりリバース権利付与行為を取り消して、国内メーカーの特許戦争にバリアを取り除いたとしても、特許戦争が直ちに到来するとは限らない。」携帯電話連盟の中国秘書長である王艶輝氏は、特許を持つメーカーがその他のメーカーに対して提訴することができる事を意味し、国内における知的財産権侵害の処分がまだ弱いため、提訴は脅威的な手段のようなものに過ぎないとした。

去年の12月13日に、発展改革委員会はクアルコム社による独占行為について立案して調査を行い、今年の7月に、クアルコム社の調査には「電話機全体としてライセンス料の基礎とする」などの7項目の内容を含むことが明らかになった。調査が徐々に進行するにつれ、クアルコム社は一部問題について改善するととの承諾を示すとともに、当社についての独占調査を中止するよう発展改革委員会に求めていた。

数日前に、発展改革委員会より、「クアルコム社の独占事件」がすでに最終的な处罚段階に入ったとの話が披露された。業界では、罰金が10億米ドルを超える新記録という見込みがあり、クアルコム社はその特許ライセンスの方法を大幅に調整すると見られる。

2014会計年度第四期の財政報告書によれば、クアルコム社の当期収益が66.9億米ドルとなり、前期と比べて2%減、営業利益が4%、純利益が15%、株価収益が15%とそれぞれ前期より下回っていることが分かった。クアルコム社は第四期でひどく挫けたのは、独占調査が主因であり、中国国内のほかに、アメリカ連邦貿易委員会やEU委員会などもクアルコム社のライセンス及びチップ業務について調査を始めたという。

関係者により、罰金や、特許査定料の低減のほかに、クアルコム社により主張する「リバース授權協議」の取消も含まれているとされた。「リバース授權」とは、特許を持つメーカーがクアルコム社の特許を購入する場合、自社の持つ特許をクアルコム社にライセンスしなければならず、このようにして、クアルコム社の特許を購入するその他のメーカーが他人の特許を無償利用することになる。

この協議は、他のメーカーの特許を利用した携帯電話メーカーでも、クアルコム社のチップを仕入れすれば、特許料問題を気にしなくていいことを意味する。実際に、特許に弱い携帯電話メーカーにとって一種の「保護傘」となり、このようなメーカーは製品開発過程中に、特許問題において回避しなくていいと考えるようになる。

このような規則は、小米やOPPOのような特許に乏しい新入りの携帯電話メーカーにとって有利なことになるのが明らかである。データとしては、2014年11月まで、華為社が取得した特許登録査定数は3万件近くなっている。2013年末までには、中興通信は世界で52万件超えの特許数をもち、特許査定数が累計で1.6万件超えていた。これについては、特許査定を受けた数として小米社は10、OPPO社は103しかなかった。

しかし、その協議の取消により、携帯電話メーカーの所有する特許の価値は将来においてますます重んじるようになり、いつ特許戦争になんでもおかしくない。

国内の携帯電話市場での製品同質化傾向が避けられない現状では、メーカーは新たに営業販売のポイントを掴む必要があり、特許が正にそのような利器といえる。

中興通信は、中国で特許を最も多く積み重ねたメーカーの一つとして、末端産業の健全的発展に有利な知的財産権の保護活動を尊重する意向を示した。ただし、正式な書面にて特許訴訟を起こすか否かについては、公に意見を表していない。中興社に関係する記者は、知的財産権を所有する会社は特許配当を享有するのが当然なことであり、特許に乏しい会社はその短所のために対価を払わなければならず、もちろん、特許優位を占める者は油断できず、これからは競争の時代になるからである。

「華為社は特許交換を採用するが、中国メーカーは特許を持たずヨーロッパに進出しても無駄、特許がなければ欧米市場への進出を考えなくてよく、進出しても即死になり、今まで稼いだお金は全て返すことには決まっている」と、華為社の端末担当者である余承東氏はこのように記者に語っており、ヨーロッパ市場では特許への注目度が非常に高く、規模になつてない段階で注目されないが、規模になると、特許に係る費用はすぐ高くなるという。

他の携帯電話メーカーに対して特許事務レターを発送するか否かについては、酷派副総裁の曹井昇氏の話によれば、携帯電話業界が発展を遂げるために、国内のメーカー間で協力が必要とされ、「今年は国内企業が海外進出を実現する年で、来年は突破を遂げる年になるだろう。来年はより早く発展していくと信じており、国内企業としてそれぞれの成長に専念し、一緒に海外市场を取得している。国内での競争なんかさほど意味が大きくなのではないか。」

携帯電話連盟の中国秘書長である王艶輝氏は、国産の携帯電話メーカーは国内で互いに無事になるのも、クアルコム社の保護傘による効果である。しかし、今年からは、中国での特許訴訟に係る客観的条件がすでに整るようになってき、政府の指導層は多くの場面で知的財産権や特許の大切さを強調してきた。

「クアルコム社事件終了後に、特許問題は短期において大きな影響を与えることができないが、長期的には、グローバル市場へ進出しようとする国内ブランドにとって、特許が避けられない難関であり、特許が足りなければ購入できるが、専門的な特許運営チームが必須であり、そうしなければ市場での生存空間が制限されるだろう」。王艶輝氏がこう語った。（李娜）

記事の掲載先：第一財経日報

北京三友知識産權代理有限公司 住所：中国北京市西城区金融街35号国際企業大廈A座16層 〒100033
Tel : 0086-10-88091921 Fax : 0086-10-88091920 E-mail : sanyou@san-you.com